

LA CRONICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XX

Política, Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración y noticias de actualidad.

ADMINISTRACION, Alamo, 29, donde se dirigirá la correspondencia.

BADAJOS 13 DE AGOSTO DE 1884.

En España 5 rs. mensuales.—En el Extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 1703

LA CRÓNICA se publica seis veces al mes.

LA CRÓNICA.

El inesperado regreso del señor ministro de Fomento es el tema obligado de la prensa de Madrid. Como no se conoce causa ninguna que hiciera necesaria su presencia en estos días de calma política, es lógico suponer que su regreso tiene por exclusivo objeto conveniencias personales. Los que se tienen por bien enterados, suponen que el señor Pidal está profundamente disgustado por el giro que en su ausencia se dió al incidente con el gobierno italiano, pues resulta bien comprobado que en la nota diplomática firmada por el señor Elduayen, se le atribuyen conceptos que no emitió en su discurso parlamentario. No somos de los que creen que el señor Pidal y Mon está dispuesto á plantear una crisis en el primer Consejo de ministros que presida el señor Cánovas, pero si tenemos por seguro que pedirá algunas explicaciones, y que estas le serán dadas á medida de sus deseos, pues el jefe del gabinete hará lo necesario para no desprenderse del ministro de Fomento, mas que por otra cosa, por su significacion especial dentro de la actual situacion.

La modificacion ministerial vendrá indefectiblemente antes de la reapertura del Parlamento, y es probable que alcance por lo ménos á cuatro ministros. El señor Pidal venia indicado de tiempo atrás, para reemplazar al señor Elduayen en el ministerio de Estado, pero despues de lo ocurrido, este proyecto resultó irrealizable. El señor Pidal continuará, pues en Fomento, si como es de esperar consigue el señor Cánovas suavizar las asperezas que hoy se advierten. Tambien se consideran seguros en sus puestos á los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia. Respecto á los demás, las opiniones aparecen más encontradas. Parece segura la salida del señor Elduayen, quien aspira á ocupar la embajada en Paris, puesto que quedará vacante por renuncia del señor Silvela (don Manuel) á quien se asegura se le ofreció hace ya algun tiempo la presidencia de la alta Cámara, pues el señor conde de Puñonrostro ha demostrado ya suficientemente que le viene muy ancho el sillón presidencial.

Para entonces estará vacante la Capitanía general de Cuba,

puesto que desea ocupar el actual ministro de la Guerra, indicándose para sucederle al general Despujols, quien en esta primera parte de legislatura ha hecho sus pinitos parlamentarios para demostrar que tiene condiciones oratorias bastantes para sentarse en el banco azul.

El ministro de Marina, sabido es que es hombre al agua, y que no tiene salvacion posible. Le sustituirá otro marino de ninguna ó escasa significacion política.

Nadie ignora que el señor Romero Robledo tiene pretensiones de sentarse en la próxima legislatura en el sillón presidencial de la Cámara popular, pero se ofrecen no escasas dificultades para que esos deseos puedan realizarse. En primer lugar, hay que tener en cuenta que el actual ministro de la Gobernacion no abandonará la antigua casa de Correos sin ser reemplazado por un candidato de su confianza personal, y como el más indicado para sucederle es el conde de Toreno, se duda mucho que la combinacion pueda llevarse á cabo.

Teme tambien el señor Romero Robledo, que presentando su candidatura para la suspirada presidencia, pudiera tener un fracaso, dada la actual situacion de la Cámara, pues fracaso seria por ejemplo, el que aparecieran en el fondo de la urna cuarenta ó cincuenta papeletas en blanco procedentes de otros tantos individuos de la mayoría. El peligro es demasiado probable para que el señor Romero Robledo se aventure á correrlo.

Además, segun una carta de Madrid dirigida á un colega hay que reconocer que el reemplazo del conde de Toreno es hoy bastante difícil, en razon á que en esta legislatura ha hecho verdaderos prodigios de habilidad y de ingenio, ganándose muy justamente las simpatías de la Cámara entera por su imparcialidad y acierto. Todo esto permite suponer que el señor Romero Robledo aplazará sus pretensiones para ocasion mas oportuna.

El señor Ministro de Ultramar, es tambien de los indicados para cesar en el cargo que hoy desempeña; pero es muy probable que se quede dentro del Gabinete, pasando á desempeñar la cartera de Estado. En este caso le reemplazaría el actual gobernador de Madrid, señor Villaverde, cumpliéndose de este modo el ofrecimiento

que le hiciera el señor Cánovas cuando se negaba á aceptar la subsecretaria de Hacienda al ocupar el poder la situacion conservadora.

En cuanto á los señores Vallarino y Bosch y Fustigueras, candidatos ministeriales apadrinados por el señor Romero Robledo, habrán de esperar ocasion más propicia.

Estos son los rumores que segun la carta á que antes hemos aludido circulan entre los políticos de primera fila; pero de aquí á entonces pueden ocurrir muchas cosas que den al traste con todas estas combinaciones.

Dios y Cánovas sobre todo.

Ecos políticos.

Demuestra *La Union* lo mucho que vale su patrono Pidal, escribiendo:

«Conozco lo que vale un hombre por los enemigos que tiene, decia el rey don Fernando VII, y está es la verdad. Mucho vale, pues, para los católicos el excelentísimo señor ministro de Fomento.»

A cuya autoridad contesta *El Liberal* con la siguiente siguidilla:

«Esas son voces que hace correr el Gordo, desde que le silbaron alla en los toros! ¡Y ese consuelo es el que quedá al Maca del ministerio!»

Los señores Montero Rios y Baguer han sido obsequiados en Pontevedra con música y fuegos artificiales.

En cuanto á la música sin duda les habrá gustado, pues tenemos entendido que ambos son *diletanti*, pero lo que es los fuegos artificiales maldita la novedad que les habrán causado.

Porque en efecto, ¿pueden darse mejores maestros en pirotécnica que esos señores de la izquierda?

Desde hace dias no llega á nuestra mano un solo periódico que no hable de orden público, y de medidas tomadas por las autoridades y de posibilidad de conflictos, y aun de fecnas fijas y determinadas.

Como los diarios ministeriales son los que llevan este juego, nos hemos abstenido de hablar de este asunto.

Esto no obstante reproducimos sin comentarios las siguientes líneas de un diario liberal llegado ayer:

«¿Por qué ha sido detenido en Toledo don Antonio Galvez?

¿Por qué se han acuartelado en Sevilla las tropas y se ha mandado á los oficiales ir á dormir al cuerpo de guardia?

¿Por qué en Valencia se han tomado medidas semejantes?

¿Por qué el capitán general de Extremadura ha dado á jefes, oficiales, clases é individuos de tropa órdenes mucho mas severas?

¿Por qué en Cataluña todo se vuelve ir y venir batallones, relevar y trasladar fuerzas, dar paseos y más paseos militares?

¿Por qué se ha reconcentrado la Guardia civil en Huesca, distrayéndola de los fines propios de su instituto?»

El Diario Español «como si le doliera,» segun irase de un colega ilustrado, en ambos sentidos:

«No se resignan los periódicos liberales á abandonar el tema, ya estrujado de la cuestion de Italia.»

Tampoco se resigna el Sr. Pidal á dejar la cartera. En paz.

Pero... oiga. ¿Y lo de liberales en boca de *El Diario Español* que hace muy pocos dias, hablaba de sus «profundidades liberales?»

A esto conservadores ya faltándoles todo; perdieron ya tiempo el seso, y dentro de muy poco no les quedará ni memoria.

Leemos en *El Mercantil Valenciano*:

«Anoche en el tren mixto procedente de Barcelona, vinieron á esta ciudad, custodiados por la Guardia civil, ocho jefes y oficiales y un sargento de los que pertenecieron al Depósito de Santa Coloma de Farnés, compañeros de los infortunados comandante Ferrandiz Laplaza y teniente Vellés.

Dichos jefes y oficiales, sujetos con esposas de hierro, cual si fueran criminales, fueron conducidos por la parte exterior de la ronda á las torres de Cuarte, donde quedaron encarcelados hasta que se den las órdenes de proseguir su viaje á Ceuta, en cuyo presidio se nos dice que van á extinguir la pena á que les condenó el consejo de Guerra celebrado en Gerona.

Hé aquí los nombres de esos desgraciados militares:

Don Tranquilino Lagasca Torres, don Miguel Ferrel Barrull, don Félix Cuevas Santa Clara, don Manuel Fernandez Rodriguez, don Andrés Rebollo Garcia, don Alejandro Domenez Mallet, don Laureano Vinesa Gomez, don Gerónimo Martinez Fernandez y don Antonio Baldoia y Ruiz.

Cuantos presenciaron la manera de ser conducidos á la cárcel estos señores que han derramado algunas veces su sangre por la patria, no pudieron ménos de lamentar que no se guardara con ellos ningun género de consideraciones.

Estos actos solo ocurren en España mandando los conservadores.

¡Esposas de hierro...!»

Parece ser que al marcharse el señor Cánovas, dejó encargado de la presidencia al señor Romero Robledo, pero este deseaba que su nombramiento interino apareciese en la *Gaceta*, para demostrar á Silvelas y Pidalés que él es la verdadera *Tia Javiera*, es decir que es el segundo en el partido liberal conservador y que su lugartenencia es una y no trina como suponían los maliciosos. Pero el ansiado decreto no ha aparecido en el periódico oficial, antes bien, el subsecretario de la presidencia, conde de Collantes, y el director de rectificaciones periodísticas, conde de Casa Miranda, se marcharon de Madrid y el ministro de la Gobernacion se halló no con un palmo de narices, pero sí enseñando los dientes y jurando no poner los piés en la presidencia, pues aparte de no tener oficialmente el carácter de jefe interino del Gobierno, no hallaba en aquel local persona alguna de suficiente fuste, para tratar con ella los asuntos de aquel departamento.

De aquí su descontento y su negativa á despachar nada de la presidencia, y de aquí tambien, la R. O. sobre cementerios, aprovechando la ocasion de disgustar á Pidal y de demostrar su independencia, resolviendo de plano una cuestion que sabia deseaba ver aplazada su monstruo jefe.

Esta pequeña causa, puede ser origen de serias dificultades para el gobierno. Por de pronto ha producido el efecto de hacer nacer un descontento grande contra el señor Pidal, por parte de las hermandades que usufructuaban los cementerios conminados de clausura, y de que los elementos católicos, maleables al fuego del presupuesto, se llamen á engaño y tiren, metafóricamente, al nuevo Esau de las barbas, diciendo que su presencia en el gobierno representa *per ser y per accidens* una apostasia de sus principios.

Dice *La Locomotora* periódico de Bejar:

«Como habrán visto nuestros lectores nosotros hemos pagados los vidrios rotos con la nueva y nunca bastante ponderada elucubración del Sr. Fiscal del Tribunal Supremo.

Debido á esta y á lo bien parado que ha salido el flamante ministro de Fomento en la cuestion italiana, ha hecho que su pariente, nuestro Gobernador, se acordase de nosotros para denunciarnos en lugar de hacerlo con Mancini.

¡Cosas de metizos!

¡Quieren tanto á la prensa!

¡Válganos Dios por los príncipes de Orleans y qué atrasados viven!

Todo lo que se le ocurre para pescar un trono es imitar á sus padres ó á sus abuelos, sin comprender que los pueblos no son peces ni pájaros que siempre se dejan cojer con anzuelo ó con liga.

Aspira Montpensier al trono de España, y para hacerse popular no halla otro medio mejor que colocarse á la altura de Angel I, presentándose en la puerta del Sol de Madrid con chanclos y con paraguas. Ni siquiera se le ocurrió aliviar la miseria del país devolviéndole los muchos millones que de él habia recibido, con lo cual habria causado algun efecto en el ánimo del pueblo.

Pretende ahora su sobrino y yerno el conde de Paris la corona de Francia, y cree dar un gran golpe para obtenerla mandando á su hermano á visitar los cole-

ricos de Marsella y publicando por las cuatro partes del mundo este rasgo de caridad orleanista, pero no se le ocurre á la familia renunciar á los 160 millones de francos que con un desprendimiento tambien orleanista, se hizo devolver de Francia en los precisos momentos en que el extranjero la exijia la enorme suma de 5.000 millones.

Los príncipes de Orleans á la manera de ciertos comerciantes avaros, quieren ganar mucho arriesgando poco, sin comprender que esto sucede alguna vez por casualidad y que es tonto pretenderlo por sistema en nuestros tiempos.

CARTA DE MADRID.

9 Agosto de 1884.

La prensa de Madrid no habla de otra cosa en las columnas de preferencia que de la clausura de los cementerios decretada por el ministro de la Gobernacion, con aplauso unánime de los buenos habitantes de esta villa. La prensa liberal cree que el clero opondrá no pocas dificultades antes de llevarse á efecto las órdenes, pero personas que tienen motivos para decir verdad, entienden que esos periódicos se equivocan esta vez, porque ni el arzobispo ni mucho menos los economos de Madrid se opondrán ya á una medida necesaria.

Ayer trasladó el gobernador la R. O. que los lectores conocen, al ayuntamiento, previniendo que inmediatamente se reuniese la comision de cementerios, y que sin levantar mano dispusiese lo oportuno, á fin de que para el primero de Setiembre estuviese listo el Campo Santo del Este. La comision se ha constituido en sesion permanente para ultimar el reglamento, trabajos que faltan en el edificio y sus alrededores hasta la bendicion. Hay muchas personas que no creen que lo que resta por hacer termine en lo que queda de mes. El nuevo cementerio tiene espacio suficientemente sobrado para cuarenta mil sepulturas, y en el Oeste de Madrid se ha de hacer otro igual.

En los círculos, despues de este asunto que tanto preocupa por ser de gran interés para la salud pública, se habla de los sucesos en curso.

A última hora de ayer hubo consejo de ministros que presidió Romero Robledo: los consejeros responsables cambiaron impresiones, conviniéndose en la necesidad de llevar á cabo la clausura de los cementerios. El subsecretario de Guerra habló largamente de negocios de su departamento y leyó un proyecto del arreglo del Estado mayor de plazas.

El señor Tejada Valdosera, expuso con satisfaccion la altura á que se hallan las reformas de las Antillas, que cree estén terminadas del todo en la próxima semana. Silvela leyó un proyecto de creacion de Archivo de protocolos y Pidal habló de la linea del Noroeste, que el 14 inaugura el rey.

He oido esta tarde á varios de los que piensan ir con tal motivo á Asturias. Saldrán un dia antes que la régia comitiva, para pasar el puerto de Pajares en coche, que es como se contempla bien aquel grandioso panorama. En carta que hoy he recibido de Bilbao, me aseguran que Sagasta acompa-

ñará al rey. El jefe de los fusionistas sale mañana de Zaldivar, y despues de detenerse en la capital de Vizcaya un par de dias visitando sus monumentos, fábricas y minas, irá á Venta de Baños á unirse al tren real, camino de Asturias. En Gijon le tienen preparadas habitaciones en casa de un ex-senador liberal.

Algo se oye aun de asuntos de orden público, ya porque llegan noticias de provincias refiriendo medidas de precaucion tomadas, ya porque las repetidas conferencias é idas y venidas de determinadas autoridades en Madrid induzcan á pensar que de algo se trata. Pero las reuniones y entrevistas de anoche entre el Gobernador civil, alcalde, jefes de seguridad y capitan general y ministro de la Gobernacion, obedecieron á ponerse de acuerdo sobre la manera de terminar el conflicto de Alcalá, es decir, la insurreccion de las presidiarias, quienes, á pesar de habérselas privado del rancho, continúan en actitud revolucionaria, desoyendo los consejos de la razon y del buen camino.

El cólera no suministra ya arsenal de noticias; teniendo que repetir todos los dias lo mismo. En Tolon y Marsella anda ya en los confines de la carrera, y aunque se extiende siempre por otros lugares, su accion es benigna, no llevando á la sepultura sino á un número reducido de ancianos y niños, mayormente del sexo débil.

En Italia el mal no ha tomado incremento: todo hace creer que no tardarán en verse libres del azote Francia, Italia y Suiza, únicas naciones invadidas.

En España sigue la salud excelente, y aun cuando aquí en Madrid ha habido algunos casos de colerina y ayer uno de cólera esporádico, se ha comprobado que no afectan los caracteres de la epidemia funesta.

En Gobernacion se sigue trabajando en los proyectos legislativos. Anoche, en su despacho habló Romero de algo del pensamiento que informará las futuras leyes. En la electoral se suprimirá la intervencion que ahora tienen los Ayuntamientos y Diputaciones. Las mesas las compondrán los representantes de todos los partidos y candidatos, y los escrutinios se harán en Madrid, presididos por el presidente del Supremo de Justicia, asistido de los jefes de partido y de altos dignatarios de la ciencia y del foro. En las leyes provincial y municipal predomina el criterio liberal, segun dicen. De esto habló tambien en el Consejo de anoche el Sr. Romero Robledo.

De todo un poco.

ENTRE UN SACRISTAN Y UN MUERTO.

De un robo, que podria servir de interesante capitulo á una novela, dan cuenta noticias recibidas de Méjico. Es costumbre frecuente en aquel pais, que los entierros se hagan al amanecer, y que los cadáveres pasen la noche en la iglesia. El cura de la iglesia de la Soledad de Santa Cruz, sujetándose á esta costumbre, concedió hace pocas semanas permiso para que depositaran en la nave del templo, á los piés del altar mayor, el cadáver de una persona fallecida en aquella ciudad.

El servicio encargado era lujo-so. Negras colgaduras cubrian

los muros, y al oscurecer los parientes y amigos acompañaron al féretro hasta el túmulo, donde el terciopelo y el oro formaban fúnebres y suntuosos adornos. Despues la iglesia cerró sus puertas. A la media noche los perros del sacristan principiaron á ladrar furiosamente, y en vista de su persistencia, el sacristan se levantó para averignar la causa de la alarma. Nada se observaba en los alrededores de la iglesia, y entonces se decidió á entrar en ésta.

Su primer mirada fué para el túmulo mortuorio, y con horror vió que los blandones iluminaban el féretro vacío. ¿Qué habia sido del cadáver?

El sacristan sintió que un frio glacial penetraba sus carnes, y todas las consejas de almas en pena y muertos que vuelven al mundo á la media noche ocudieron en tropel á su imaginacion. Y en medio de su terror invocó con toda su alma á la virgen y dirigió los ojos hácia la imágen de la Soledad, que resplandecía rodeada de luces y brillantes en el altar mayor. A los piés de la imágen, pálido y tembloroso, sujetándose con las crismadas manos á los bordes del altar, estaba un hombre con la pupila dilatada por el terror y fija en el sacristan. Era el que poco antes yacía como cadáver en el féretro. Durante algunos momentos faltaron el movimiento á aquella figura humana y la voz al sacristan.

Despues, el hombre dió un salto y desapareció detrás del altar mayor, y el sacristan pidió á su vez auxilio. Sólo cuando estuvo acompañado de toda su familia pudo el aterrado sacristan registrar la iglesia. El hombre misterioso no pareció, pero si pudo observarse, que faltaban las más ricas alhajas de la iglesia.

El cadáver no era tal cadáver, sino un ladron que habia adoptado el disfraz de la muerte para cometer el robo. Cuando llegó la justicia encontró entre los hábitos que habia en el féretro las joyas que se consideraban perdidas. No se sabe si fué que el sacristan no dió al ladron tiempo para que concluyese su obra, ó si en combinacion con otros, el ladron tenia el propósito de representar la comedia hasta el fin, y dejar que le sacaran de la iglesia como cadáver, seguro como estaba de que el féretro nunca le registrarían.

El doctor alemán Brachelli acaba de publicar una estadística de las escuelas existentes en las diversas naciones de Europa.

Hé aqui condensado el trabajo del ilustre estadista germánico:

	ESCUELAS	ALUMNOS.
Existen en Alemania	57,000	7,000,000
En Suiza	4,799	542,211
En Suecia	9,546	636,844
En Noruega	6,616	256,496
En Holanda	3,885	544,417
En Francia	37,754	4,949,591
En Bélgica	5,729	667,349
En Inglaterra	28,734	301,578
En Dinamarca	2,940	181,630
En Austria Hungría	33,580	4,113,367
En España	29,228	1,760,602
En la Rumelia Oriental	867	54,415
En Italia	48,530	2,057,997
En Bulgaria	1,432	92,550
En Grecia	1,035	80,637
En Portugal	3,510	198,131
En Rusia	35,000	1,800,000
En Rumania	2,730	119,897
En Sérvia	640	38,570

Por cada 1.000 habitantes hay en Alemania y Suiza 157 alumnos; en Suecia, 146; en Noruega, 135; en Holanda, 134; en Francia,

133; en Bélgica, 126; en Inglaterra y Dinamarca, 123; en Austria-Hungría, 109; en España, 106; en la Rumelia Oriental, 74; en Italia, 72; en Bulgaria, 66; en Grecia, 50; en Portugal, 49; en Rusia, 23; en Rumanía y en Serbia, 22.

Sección provincial.

El acuerdo tomado por la Junta provincial de Sanidad, para que se cerraran las escuelas públicas en toda la provincia, es juzgado de diversos modos, según nuestras noticias, en muchas localidades. Hay quien aplaude la medida y hay quien la censura, sosteniendo que es peor el remedio que la enfermedad; toda vez que los chicos, privados de ir a las escuelas por la mañana y por la tarde, están en la calle una gran parte del día, corriendo los peligros consiguientes cuando reina un calor sofocante y tirándose piedras; *entretenimiento* que en algún punto ha sido ya causa de que un muchacho resulte con una herida en la cabeza.

Los que sostienen la segunda opinión, esto es, los que critican la completa clausura de las escuelas, nos dicen, que si bien es cierto que los padres debieran cuidarse de que sus hijos estuvieran recogidos en casa, hay que tener en cuenta que ese cuidado no siempre se puede tener, y que por lo tanto, allí donde los locales destinados a la enseñanza son espaciosos y reúnen las demás condiciones higiénicas, sería preferible que hubiera clase por la mañana aunque empezara más temprano que otras veces. Concluyen indicándonos la conveniencia de que la Junta, modificando su acuerdo oportunamente, ordenara la apertura de las escuelas para el 1.º o el 15 de Setiembre próximo.

Nos escriben de algunos pueblos de esta provincia manifestándonos la sorpresa que ha producido la solicitud hecha por el Sr. Retortillo a la Diputación provincial, para que se le abone la subvención concedida hace muchos años y bajo ciertas condiciones, a la línea férrea de Mérida a Sevilla.

De este asunto, que entraña un gran interés para la provincia, porque lo que el Sr. Retortillo pide importa algunos millones, nos ocuparemos en uno de nuestros próximos números.

Una chispa eléctrica que cayó hace pocos días en una dehesa inmediata a la aldea Santo Domingo, jurisdicción de Olivenza, produjo el incendio de una buena parte de las mieses que allí había, y que por fortuna estaban aseguradas.

Ya ha abierto la matrícula para el próximo año económico el colegio de Ntra. Sra. de la Paz de Almendralejo, que tan acertadamente dirige nuestro amigo don Francisco de Dios Vivas.

Teniendo en cuenta los resultados satisfactorios que constantemente vienen ofreciendo los exámenes que en fin de curso tienen lugar en aquel establecimiento de enseñanza, es de creer que en el año académico de 1834 a 85 sea mayor aun que en los anteriores, la concurrencia de alumnos.

Sección local.

De El Diario:

«La recaudación obtenida por el ramo de consumos durante el mes de Julio último, ascendió a pesetas 24.302 con 17 céntimos y la de igual mes de 1883 llegó a 26.450'35 habiendo por consiguiente una baja de 2148'18.

Las especies que más han contribuido a la baja han sido los aguardientes y carne de cabra.

Creemos que la menos recaudación que en este ramo se viene observando de algunos meses a esta parte, puede consistir en la remoción que se ha hecho en el personal de empleados, quitando a los de larga práctica y probada honradez y sustituyéndolos por otros desconocedores de los mil medios de que se valen los matuteros ó contrabandistas.»

Prescindiendo de que en opinión nuestra, el motivo que indica *El Diario* no es el único a que debe atribuirse la baja, nos permitiremos preguntar: ¿No se nombró por el Ayuntamiento una comisión de pacificación? Puede saberse si aquella cumple los deberes que le incumben? ¿Da cuenta el Ayuntamiento del resultado de sus observaciones?

En todas partes procuran los Ayuntamientos que durante las ferias haya algunas diversiones a fin de que concurren los forasteros.

Aquí se entienden las cosas al revés; lo único que costaba algún dinero al Municipio eran los fuegos artificiales y este año los ha suprimido.

Verdad es que en cambio se dan *diplomas de honor* a los granjeros que presenten el mejor lote de vacas, ó el de yeguas, ó de 25 cerdos de cria y 5 marranos, etcétera, etc.

Con tales acuerdos ya verán ustedes como se consigue que la feria de Badajoz sea una de las más importantes de la provincia.

Variaciones.

ARTÍCULO EMBOZADO.

Es indudable que hay literatura de invierno y literatura de verano, prescindiendo de la de entretiempo, que carece de tono y de color.

En invierno ven la luz pública libros que no podrían soportar los lectores en la estación de verano, porque hay autores de abrigo, que dan calor, cuyas obras hacen sudar la gota gorda, y autores frescos que tal vez no resistirían los primeros frios.

Entre el género de literatura escénica que se usa en estío y las obras dramáticas que se gastan en invierno existe diferencia de muchos grados de calor y de sentido común.

El verano convierte al hombre en una pasta apropiada para oír majaderías y divertirse con ellas; durante esos días en que la atmósfera se convierte en entretela de la humanidad y cada nube en una manta de Palencia; cuando parece que hosteiza el sol y nos abrasa con su aliento, se sienten el hombre ó la mujer predispuestos a la holganza y al reposo, y necesitan para su satisfacción física esa literatura que hace cosquillas en la inteligencia, y perdonen ustedes el barbarismo.

Uno de esos espectáculos que nos entretienen en verano, sería insoportable a cuatro grados bajo cero.

El invierno está encima; las primeras lágrimas del *viejo* han caído sobre Madrid, este pueblo por él privilegiado, a cuyo vecindario obsequia todos los años con algunas pulmonías.

La gente se emboza cuando los árboles se desnudan buscando el suicidio en las primeras heladas.

Un artículo fresco sería una inoportunidad, un artículo embozado está en carácter.

La capa empieza a desempeñar el papel de protagonista entre nosotros; el

ombre que no posee tan importante prenda es indigno de entrar en el invierno, y muchos sufren el condigno castigo, no saliendo de él.

Todas las capas salen a luz; las procedentes de empeño y las amaestradas en libertad.

La naturaleza, más previsora, no la suelta en todo el año; lo mismo en invierno que en verano la tierra usa capas, y en todas las estaciones se habla de la capa del cielo y de las capas sociales, aunque en esto último me parece que hay un error en el decir: las que se llaman últimas capas de la sociedad deberían llamarse últimas chaquetas ó últimas blusas, y en general *últimas prendas sociales*. ¿Qué más quisieran muchos de esos infelices que tener capa!

Las capas pluviales y las capas de color se gastan continuamente.

La capa de hombre de bien es la que da mejor resultado en sociedad, por más que entre tanto hombre de bien por la capa, suele suceder que la capa no parece.

En la historia sagrada y en la profana se cuentan multitud de capas famosas. La de Josef y la de San Martín; por querer capar las capas el príncipe de Esquilace, provocó un motín en Madrid

La capa del estudiante de Salamanca y Alcalá fué prenda célebre durante muchos años, y lo es todavía como recuerdo histórico de nuestras costumbres.

En Madrid hay mucho individuo que en cuanto asoma el invierno ya está a la capa; a consecuencia de lo cual otros muchos se quedan sin ella: para esto como para todo no falta quien haga capa.

Hay capas tan reservadas que no se dejan ver sin papeleta.

Desconozco la antigüedad de la capa y no me aventuraría a concederle más antiguo abolengo que a otras prendas de abrigo, porque a Esopo le pintan con gaban ruso; pero de todas maneras bien puede asegurarse que es de las prendas más primitivas, por la sencillez de su hechura.

La capa es nobilísima; esto no cabe duda: habrán ustedes oído decir que Fulano ó Mengano ha vuelto la casaca; pero no que ha vuelto la capa.

Uno de los géneros de capa más notables, es la del torero; manto que envuelve a los héroes modernos: lo mismo sirve para capear a un toro que de recomendación eficaz en cualquier asunto.

El hombre que no tiene capa cuando llega el frío, es nulo completamente; ello mismo lo dice: al talento se da vulgarmente el nombre de capa; un sujeto sin capa es incapaz.

La hechura y el corte de la capa son muy variados; en algunos pueblos de Andalucía, de la Mancha y de otras localidades, la capa es un envoltorio que empieza mucho más arriba de las orejas y termina en la base común de todos los hombres; esto es, en el suelo: con un cuello y esclavina de una capa de aquellas se podrían hacer con mucha holgura chaquetillas para todo un regimiento.

La capa es en los pueblos a que me refiero lo que el frac en las capitales; la prenda oficial, para actos públicos gubernamentales, bodas, bautizos, entierros y *grandes recepciones*.

Un alcalde de lugar sin capa sería lo que un emperador romano sin manto de púrpura; quitarle la capa es como sacar a un caracol de su concha.

La capa inspira.

A consecuencia del desarrollo de los estudios económicos, la capa en las grandes poblaciones va perdiendo su estension de una manera lastimosa; ya parecen capitas de niño recién nacido a quien llevan a bautizar.

En el modo de llevar la capa hay varios caprichos, algunos individuos la usan muy torera y van por esas calles haciendo quiebrros y *galeando* a los transeúntes; otros la usan como un sambenito; parece que están condenados a capa perpétua; vistos por detrás, más que a figuras humanas, se asemejan a cuelga capas ó perchas ambulantes.

«La capa todo lo tapa», dice un proverbio inventado sin duda por algún contrabandista ó por un hombre que no se lavase la cara sino en caso de caer de cabeza en un río.

Eso de que «detrás de una mala capa se oculta un buen bebedor», generalmente es falso, el verdadero aficionado concluye por beberse la capa en copas.

Para concluir, hablaré a ustedes de otra clase de capas, que se van poniendo de moda y que son las únicas que a pesar de mi afecto a la capa, no quisiera poseer nunca. Tengo un modelo en la mano, que me ha regalado no sé quien, pero Dios se lo pague.

Es una moneda muy parecida a las que valen cinco duros; pero de cobre, con una capa de oro.

Anden ustedes con ojo, no les regalen algunas de estas capas.

EDUARDO DE PALACIO.

Noticias bibliográficas.

La Ilustración de la mujer.—Acabamos de recibir el número 28 de esta apreciable revista de Barcelona.

Comprende artículos y poesías de doña Joséfa Pujol doña Rosario Acuña doña Msria Mendoza y doña Emilia Pardo Bazar y la ilustran diferentes grabados.

Acompaña a dicho número en 8 páginas la Revista de Modas y salones, Administración Paseo de Gracia 91 Barcelona.

La Estación.—Hemos recibido el número 9 de este apreciable periódico de modas y de salones que en español y en otros idiomas se publica en París.

Contiene la Crónica de la moda y la explicación de los muchísimos grabados que se ven en dicho número.

Le acompañan dos elegantes figurines. Los que quieran suscribirse a *La Estación* deben dirigirse a don Indalecio Manjon Gonzalez 19 Rue Montyon Paris.

Píldoras Holloway.—Desarreglos del Estómago y de los Intestinos.—El estómago es, por decirlo así, el comisario del sistema físico, pues de él recibe cada órgano su sustento material. Por consiguiente todo el cuerpo descaece si aquel está desordenado, pero por grave que sea el desarreglo, es siempre posible restituir al estómago su tono y vigor normales, acudiendo a estas Píldoras irresistibles, con el uso de las cuales los ataques de bilis, las indigestiones y las enfermedades del hígado pueden ser fácilmente curados. Este es un hecho atestiguado por millares de personas, pues de las innumerables que han ensayado dicha medicina, ni una sola niega su infalible eficacia. En todas las afecciones del estómago—desde el caso menos peligroso de dispepsia hasta el terrible cáncer y desde las náuseas hasta los vómitos provenientes de la ulceración del estómago, las píldoras Holloway casi siempre curan é invariablemente alivian.

COLEGIO

DE SEGUNDA ENSEÑANZA, DE PLASENCIA.

(PROVINCIA DE CÁCERES.)

En VIII años de existencia oficial, XXX premios obtenidos por sus alumnos.

Gran establecimiento de educación científica, moral y cívica.—Todos los estudios del Bachillerato.—Carreras especiales.—Música vocal é instrumental.—Dibujo.—Gimnasia higiénica.—Exámenes y grados en el mismo Colegio.—Siete Catedráticos con título que examinan a sus discípulos.—Inmensos edificio de 7768 metros cuadrados de superficie con grandiosa iglesia, espaciosos y abovedados claustros y vasta y linda huerta-jardín para recreo y clases prácticas de Agricultura y botánica.—Reune las condiciones que prescribe para estos establecimientos la Asociación libre de enseñanza, el Congreso pedagógico últimamente celebrado y el notable folleto dado a luz por don Francisco Giner de los Ríos.

El Director y propietario de este gran centro de educación, D. Manuel de la Rosa, lo ofrece a los padres y remitirá gustoso reglamentos a quien se los pida.

ADORNOS

DE YESO Y BARRO BLANCO.

MANUEL CABALLERO pintor, adornista, ornamentalista; tiene establecido su taller en Mérida, calle de San Andrés 15.

Elabora balaustrados de 3 y medio reales a 7 cada uno, de seis clases. Jambas de 4 reales el metro a 12. Modillones de 5 a 10 reales. Capiteles de 40 a 100 reales. Mensulas para balcones de 18 a 40 reales. Remates de 25 a 80 reales; y de yeso a precios sumamente reducidos, pues hay flores desde 12 reales a 120.

Estátuas de barro cocido, bronceadas con pedretales a 260 rs. pareja, de altura las primeras de un metro y las segundas 0'60 centímetros.

Tubería y tejas vidriadas que se confeccionan con un barro especial descubierto por el dueño de dicho taller y que reúne las condiciones que no tiene ningún otro de Extremadura, pudiéndose dar estos artículos a precios muy reducidos.—Se mandan muestras a quien las desee.

No se servirá ningún pedido sin que se adelante su importe en letra de fácil cobro. Los pedidos de adorno no se cobran hasta su terminación.

Tip. de la viuda de Arteaga.

MAQUINAS PARA COSER
SIN RIVAL EN EL MUNDO.

PLAZA DE
18, LA CONSTITUCION, 18,
BADAJOZ.

SINGER

PLAZA DE
18, LA CONSTITUCION, 18,
BADAJOZ.

La compañía Fabril SINGER

ES

- LA UNICA CASA que puede ofrecer al comprador *segura y sólida garantía* por su inmenso crédito, por su creciente fabricacion, por su venta mayor cada añ y por tener establecimiento en todas las poblaciones importantes de España y del extranjero;
- LA UNICA CASA que dispone de *numeroso é inteligente personal* para atender á cualquier duda ó cualquiera reclamacion del comprador «en su propio domicilio y sea el que fuere el punto de su residencia»;
- LA UNICA CASA que en todos sus depósitos tiene *completo surtido* de agujas y piezas sueltas para las verdaderas máquinas «SINGER», firme garantía á los compradores de que «nunca han de tener inutil su máquina», como acontece con las de otros fabricantes;
- LA UNICA CASA que *no hace de las composturas* de las máquinas un nuevo negocio y un censo á cargo de los cándidos compradores»;
- LA UNICA CASA que facilita al comprador el *pago paulatino* de su máquina, aunque durante el pago «cambie aquel de poblacion ó de residencia»;
- LA UNICA CASA cuyo género ha sido *imitado por mas de cien fabricantes* sin reputacion en el mercado, que para vender sus defectuosas é inutil máquinas tienen que escudarse con el nombre «SINGER». «sorprendiendo la buena fé del comprador»;
- LA UNICA CASA cuya venta por sí sola «asciende á mas que la que obtienen todos los demás fabricantes juntos»;
- LA UNICA CASA que ha *obtenido oficialmente* en España por infinitos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales la autorizacion de vender las máquinas SINGER á las escuelas de niñas «con destino á la enseñanza»;
- LA UNICA CASA que ha *obtenido los primeros premios* en cuantas exposiciones ha concurrido.

FÍJESE EL PÚBLICO

En los datos que quedan expuestos y antes de comprar visite el establecimiento de

La Compañía Fabril SINGER

BADAJOZ-18, PLAZA DE LA CONSTITUCION. 18-BADJOZ.

LAS DOS ÚNICAS
GRANDES MEDALLAS DE ORO DE 1.ª CLASE
en París, 1883.

Primitiva fábrica de Aguardiente de Ojen
en Málaga.

BARCELO Y TORRES,
MÁLAGA.

PROVEEDORES EFECTIVOS DE LA REAL CASA
24 medallas y diplomas de distinguidas Exposiciones.—4.000 depósitos en los principales establecimientos de España
Fábrica de licores, almacenes de Vinos finos de Málaga, Jerez y Sanlúcar. Licores y Vinos extranjeros, Rom, Cognac y Ginebra.
Talleres de pipería y barrilería.
Expediciones a todos los puntos.
No confundir esta casa con otras marcas.

AGUA SALLES NO MAS CANAS. Con este Agua maravillosa, progresiva ó instantánea, puede uno mismo devolver para siempre y sin alterarlos, á los Cabellos y á la Barba, su color primitivo, con una ó dos aplicaciones, sin lavado ni preparacion alguna.
Resultado garantizado por mas de 30 Años de un exito siempre creciente.
CASA SALLES, fundada en 1850
J. Moneghetti, Suc^r de Emilio SALLES hijo, Perfumista-Químico, 73, rue Turbigo, PARIS
VENDESE EN LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS Y PELUQUERIAS
En Badajoz, Farmacia de don J. Gimenez.

CHOCOLATES

TÉS Y CAFÉS

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ.

24 MEDALLAS DE PREMIO

Exigir la verdadera Marca.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda accion perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las crupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apeliando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.
No. 3.

**CAFES Y TES
DE LA COMPAÑIA COLONIAL.**

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 botes forados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libr. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 Rs. á 7 DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y a 10.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gasto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del modo especial y tostado que fué importado á España por la compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones que en porcierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como la validez de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que acompañen con otros cualesquiera que sean, y por resultado de número la marcada preferencia que les concede hace un gran sirve no merece

AGUARDIENTE DE OJEN LEGÍTIMO

DE

BARCELÓ Y TORRES,
MÁLAGA.

No confundirlo con otras marcas.

Se halla de venta en Badajoz en los principales establecimientos de ultramarinos, fondas y cafés.

**POBREZA
DE LA
SANGRE
VINO DE BELLINI**

con QUINA y COLUMBO
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez y regulariza la Circulacion de la Sangre; conviene especialmente á los Niños, á las Señoras delicadas y á las Personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

PAPEL RIGOLLOT

MOSTAZA en HOJAS para SINAPISMOS
Adoptado por los Hospitales de París y los Hospitales militares, la Marina francesa y la Marina real inglesa.

INDISPENSABLE en las FAMILIAS y para los VIAJEROS
Solo deben admitirse como VERDADERO PAPEL RIGOLLOT las

hojas que lleven estampada á través esta firma en Encarnado.
J. Rigollet
D. FUSCO GENERAL
24, Avenue Victoria, 24
PARIS

LAS
Enfermedades Secretas

**BLENORRAGIAS
GONORREAS
FLUJOS BLANCOS
DERRAMES**

recientes y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las

PILDORAS
e Inyeccion de

KAVA

DEL DOCTOR FOURNIER
Paris, 22, Place de la Madeleine

LECANDA

Consultorio de Contabilidad.
Comedias, 14.
Badajoz.